

autant Talaat était profondément modeste, parce que détaché des richesses et des grandeurs. Talaat représente le type du jacobin ou plutôt du terroriste.

Le grand maître de la Turquie était avant tout un convaincu. Tandis qu'Enver mêlait à sa foi patriotique une immense mégalomanie, Talaat, lui, restait extrêmement simple. Enver vivait dans un palais superbe. Il avait conclu un riche mariage avec la fille du sultan. Talaat habitait une maison d'apparence médiocre, bâtie en bois et meublée sommairement. Il vivait là avec sa femme et une enfant de dix ans, sa fille adoptive. Ennemi de tout faste, passant la plus grande partie de son temps avec les membres du comité Union et Progrès, Talaat ne rêvait qu'à ses devoirs d'homme public. Il les a remplis en oriental avisé, très fin, sans scrupules, pour lequel il ne doit exister aucun obstacle quand la cause de son parti est en jeu.

Il reste le grand responsable des massacres arméniens. « J'ai fait plus en trois mois, avait-il coutume de dire, pour résoudre le problème arménien, qu'Abdul-Hamid en trente ans ! »

*
* *

Un de mes souvenirs sur Talaat se rapporte à une cérémonie qui eut lieu à Eyoub (à côté de Constantinople), en juin 1914.

Il s'agissait d'inaugurer *l'école forestière* de la Turquie. N'allez pas croire que cet établissement eût rien de commun avec la célèbre école de Nancy. Le ministre de l'agriculture ottoman avait tout simplement imaginé, pour surveiller le reboisement de ses